
 

 

 

（３）中学校校長部会 

 

会 長 山﨑 利彦(中 村 中) 

事務局 小野川 憲(中村西中) 

 

１．研究主題 

「自ら未来を拓き、ともに生きる豊かな社会を創る児童・生徒を育てる学校教育の推進」 

 

２．研究経過  ◇四万十市校長会  ◎中学校長研修会  ■小中学校長合同研修会  

実施年月日 研究のあらまし 会 場 備 考 

令和５年 

４月 ５日(水) 

◇第１回四万十市校長会 所管説明 

◎第１回中学校長会総会・研修会 

■第１回小学校・中学校合同研修会 

・活動報告 役員選出 研修・活動計画 

四万十市 

文化センター 
全員参加 

４月１１日(火) 
幡多小・中学校長会定期総会・教育問題研究協議会 

・総会 西部教育事務所長講話 
黒潮町役場 全員参加 

４月２７日(木) 
西部地区公立小・中学校長会 

・教育長講話 各課説明 教育事務所研修 

ふるさと 

総合センター 
全員参加 

５月１２日(金) 
高知県小中学校長会定期総会・教育問題研究協議会 

・総会 教育長講話 講演 
高知会館 全員参加 

５月１５日(月) 
◇第２回四万十市校長会  

・所管説明 講話  
四万十市役所 全員参加 

６月 ８日(木) 
◇第３回四万十市校長会 

・所管説明 講話 
四万十市役所 全員参加 

６月２２日(木)

～２３日(金) 
中国・四国中学校長研究会(山口大会) 山口県 全員参加 

７月 ４日(火) 
◇第４回四万十市校長会 

・所管説明 講話 
四万十市役所 全員参加 

７月２７日(木) 

◇第５回四万十市校長会 

・所管説明 講話 グループ協議 

四万十市役所 全員参加 ■第２回小学校・中学校合同研修会 

・講話 グループ協議 

◎第２回中学校長研修会 ・情報交換 

８月２５日(金) 
◇第６回四万十市校長会 

・所管説明 新任 ALT 自己紹介 

四万十市 

社会福祉センター 

全員参加 

（教頭・主幹） 

１０月５日(木) 
◇第７回四万十市校長会 

・所管説明 講話 グループ協議 
四万十市役所 全員参加 

１０月１５日(日) 四万十川ウルトラマラソンボランティア スタート周辺 全員参加 

１０月２０日(金) 
■第３回小学校・中学校合同研修会(合同訪問研修会) 

・授業参観(算数科授業づくり講座) 研究協議 
中村南小学校 全員参加 

１０月２６日(木) 

～２７日(金) 
全日本中学校長会研究協議会(大分大会) 大分県 代表者 



 

 

 

１１月１４日(木) 

令和５年度 幡多小・中学校長会研究大会

(中央［三原］大会) 

並びに 幡多地区教育問題研究協議会 

三原村農業構造 

改善センター 
全員参加 

１１月２０日(月) 
◇第８回四万十市校長会 

・所管説明 講話 グループ協議 

四万十市 

文化センター 
全員参加 

１２月 １日(金) 高知県小中学校長会研究大会 高知会館 全員参加 

令和６年 

１月 ５日(金) 

◇第９回四万十市校長会 

・教育長訓示 所管説明 講話 
四万十市役所 

全員参加 

（教頭・主幹） 

２月１９日(月) 

◇第１０回四万十市校長会 

・所管説明 

◎第３回中学校長研修会 

・研修の総括 今後の方向性等 

■第４回小学校・中学校合同研修会 

・本年度の総括 来年度の研修内容等 

四万十市役所 全員参加 

３月中旬 ◇四万十市臨時校長会 四万十市役所 全員参加 

 

３．研修内容 

       (1)四万十市校長会[講話・実践発表・グループ協議等] 

    ①５月１５日(月) 

     【実践発表】授業改善をどう進めるか        〔中村小学校 徳弘 純一 校長〕    

      ・研究授業をどう日々の実践につなげるか 

      ・人材育成をどう図るか 

 

    ②６月８日(木) 

     【実践発表】一人一人を大切にした学校経営    〔具同小学校 中平 泰史 校長〕 

【グループ協議】不登校や特別な支援が必要な児童・生徒への対応について 

 

    ③７月４日(火) 

     【実践発表】働き方改革について         〔学校事務支援室 芝 恵 室長〕             

     【グループ協議】各校における働き方改革の取組について 

 

    ④７月２７日(木) 

     【講話】１学期の学校経営を振りかえって  

〔西部教育事務所 松田 文雄 学校経営アドバイザー〕 

［西部教育事務所 筒井 広実 学校経営アドバイザー］ 

【小・中別協議】：１学期の学校経営を振りかえって 

 

⑤８月２５日(金) 

【講話】 四万十市の校長・教頭・主幹教諭に期待すること 

～これまでの高知県の教育の成果と課題を踏まえて～ 

［高知県教育委員会 今城 純子 教育次長］ 

⑥１０月５日(木) 

【実践発表】防災教育の充実について（学校安全総合支援事業）  

〔八束小学校 太宰 三和 校長〕 



 

 

 

【講話】 学校運営協議会（コミュニティスクール）について 

［高知市立春野中学校 小川 真悟 校長］ 

【グループ協議】 各校の学校運営協議会について 

 

    ⑦１１月２０日(月)   ＜保育所長会と合同＞ 

【講話・グループ協議】 保小中の連携について ［高知学園短期大学 山下 副学長］ 

 

⑧１月５日(金) 

【実践発表】 

       ・防災教育の充実について          〔八束小学校 太宰 三和 校長〕 

       ・ふるさと教育について           〔下田中学校 山沖 美保 校長〕 

       ・ふるさと教育について           ［大用中学校 田辺 長美 校長］ 

【小・中別協議】県版学力調査の結果を受けて 

 

⑨２月１９日(月) 

【協議】学校経営で大切にしたいこと 

 

   (2)小学校・中学校長合同研修会 

    ①７月２７日(木) 

     【講演】メディアと生活習慣・学力 ～学校・家庭・地域でできること～ 

〔高知県教育委員会事務局生涯学習課 吉岡 栄作 課長補佐〕 

     【協議・情報共有】「人材育成」  

※県校長会発表テーマ「多様化した学校教育課題に対応できる教員の育成」 

                             

    ②１０月２０日(金)[合同訪問研修会] 

     ・授業参観(算数科 ６年)            中村南小学校  教諭 永尾 和輝 

・講話及び指導助言             西部教育事務所 指導主事 上岡 和也 

 

４．今年度の成果と課題 

 ＜成果＞ 

  ◎昨年度と同様に、四万十市校長会をはじめ小・中学校長会を通じて、学力向上及び ICT の活用、

不登校対策、働き方改革などをテーマとして、様々な視点の講話や協議・情報交換を行うこと

で、各校の学校経営の充実につなげることができた。 

◎昨年度より始めた校長同士の情報交換や情報共有の時間確保を四万十市教育委員会と連携し

ながら行うことができた。限られた時間ではあるが喫緊の課題や校長としての日々の想いを共

有することは自校の学校運営に有効であった。また、他市町村からの転任や新任校長にとって

は貴重な機会であり欠くことができない。 

    ◎今年度は４年ぶりに全員参加可能となった県校長会や中四国校長研究会そしてウルトラマラ

ソンボランティアなどにより学校外での交流や研修により見識を広げる機会を得ることがで

きた。生徒にも同様に必要な視点であり学校経営に生かしたい。 

   ＜課題＞ 

〇学校再編により今年度四万十市内中学校２校が休校を迎え、令和２年度には１１校だった

が、令和６年度は四万十市内中学校が３校となる。大きな変化を迎える来年度も子どもた

ちが安心・安全に学校生活を送ることができるよう校長同士の学び合う機会や情報交換が

有効に行えるよう社会や学校のニーズに合わせた研修を引き続き計画する。 


